

Inglaterra frente a la unidad europea

Los últimos acontecimientos en el campo diplomático, que Alemania ha venido produciendo, son indicio sintomático de grandes acontecimientos bélicos.—La diplomacia ha convertido en la actual guerra,—más que en el aseguramiento de alianzas, cual lo fue en épocas pretéritas,—en plan estratégico militar, y aquella frase de que los diplomáticos fraguaban las guerras y los militares las realizaban, suscitando incidentes entre gabinetes y cuarteles, ha pasado a la historia.—La diplomacia actual se ha incorporado al campo militar, y sus movimientos y planes son tan estratégicos, como lo pueden ser los de divisiones del ejército para atacar al enemigo.—Lo demuestra el caso de Yugoslavia, incorporada al Eje con su tratado a firmarse en Berlín, en la semana que comienza, viene a solidificar un frente, a cerrar el último portillo por donde pudiera colarse el ejército inglés; con esto, Yugoslavia entra, también, a formar parte de los países dispuestos a impedir que el futuro dependa de la voluntad de Londres, quedando sólo Grecia como única nación empeñada en sostener por sí un mandato, que a la vez que funesto, asegura un porvenir trágico mientras más se encuentre en las redes pérfidas de Albión.

Es cuestión innegable y reconocida por todos, que las ventajas en la actualidad no se encuentran en el frente anglo—sajón,—sí, frente anglo—sajón, que Estados Unidos está en la guerra, encontrándose Inglaterra en la primera línea, jugando el mismo papel que ella encomendó a Polonia y Francia (ironías del destino),—y en cambio, el Eje, en posiciones y potencialidad, está muy por encima.—Lo de Africa, no constituye un descalabro gigantesco, no pesa en la balanza de la victoria, y viene a ser un simple lunar que empaña, apenas, la página militar de Roma y Berlín.—Pero la guerra no se decidirá ni en Africa ni en Grecia.—El epicentro continúa siendo el Atlántico.—Todos los demás frentes que puedan seguirse creando, son suplementarios y es un esfuerzo desesperado de Inglaterra, por librarse de la enorme presión de los submarinos y la aviación alemanes que la asfixia en sus islas.—Día con día aumenta el tonelaje hundido por la aviación de largo alcance y los sumergibles, y cada tonelada que va a puerto pique causa un grave perjuicio y hace una falta enorme en los abastecimientos de las islas británicas, faltas de alimentos y de vituallas de guerra.—Y puede considerarse, lo gravísimo de este problema, cuando las toneladas hundidas alcanzan la cifra de ocho millones y resto.—Sobre la situación interior de Inglaterra, pocos datos o conocimientos se tienen.—De esta situación sólo Mr. Roosevelt y sus delegados que han visitado a Inglaterra deben tener un conocimiento exacto.—Nosotros solamente nos podemos guiar por deducciones que hacemos de las informaciones publicadas por la prensa sensata y seria del Continente, informaciones pasadas por la malla de la censura de inglesa muy fina, y no permitiría que pasara nada que viniera a perjudicar a la nación en ese sentido, por un descuido en la revisión del despacho de un corresponsal.

Igual problema se presentó en la guerra anterior: hubo momentos en que las subsistencias en la Gran Bretaña apenas alcanzaban para quince días, pese a que por aquellos tiempos la Gran Bretaña contaba con la flota mercante mundial y con valiosas alianzas en el Continente, y ahora es a la inversa: Alemania tiene todas las costas desde el Artico hasta el Golfo de Vizcaya y con los recursos de Europa toda, de Rusia y parte de Asia, Inglaterra subsiste por las comunicaciones marítimas, peligrosamente expuestas a los ataques de las armas alemanas. En esta situación, realiza Albión una lucha desesperada, en la que sólo resta un objetivo: la ayuda de los Estados Unidos que le permita resistir un año más, con la cual resistencia tal vez pueda, después de una lucha de agotamiento con Alemania, y después que el Estado Mayor germano haya cometido errores de bulto o haya sufrido enormes pérdidas en un intento de invasión, tal vez, entonces, solivante a las naciones europeas contra Hitler, porque ella misma no está en condiciones de invadir o derrotar, ni ahora ni dentro de un año. La mayor actividad que ha demostrado la R.A.F. en los últimos días, ha quedado sobrepasada dantescaamente en Londres y Plymouth, y esto no decide la guerra, y puede llegar la aviación inglesa a igualar a la alemana, y realizar igual obra devastadora en el Reich, y tampoco marca ni el fin ni la victoria. Ante este estado de cosas, urge a Inglaterra la consecución de destroyers que protejan sus barcos mercantes;—su gran flota le resulta inútil para estos menesteres, y ¿qué se ha hecho? ¿dónde se encuentra?—y esos destroyers solamen-

te Estados Unidos se los puede facilitar, y eso no hará Estados Unidos, según propia declaración del Secretario Knox, por necesitarlos para sí mismo.

Hay complejos individuales y complejos de multitudes que se basan en la fuerza y concluyen por la superestimación de lo que tal fuerza representa. Este fenómeno psicológico que lo mismo puede pertenecer a un individuo que a una comunidad, es tan humano, que se hace lógico, y por ende, excusable. Tal el caso inglés, con el agravante de que la dicha superestimación, radica en un poderío ficticio que no existe. No nos podemos explicar su génesis ni el motivo de su perduración. Y pese a ser una farsa, perdura, más no puede dar resultados efectivos ulteriores. Europa se avocará dentro de poco a su destino verdadero, a recobrar su poderío como continente y como crisol de epopeyas culturales y caballerescas. Sumida durante centurias a la voluntad inglesa, domeñada por las intrigas de la política de Londres, naturalmente explotadora y ambiciosamente judía. Inglaterra se encuentra perpleja del estado en que se halla, al contemplarse solitaria en un mundo hostil, que supeditó a sus conveniencias, recibiendo y no brindando en consecuente reciprocidad.

Puede afirmarse que Inglaterra que ha hecho su historia al margen de Europa y en contra de Europa, ha sacrificado, cuando así le convino, a las naciones europeas, como lo hizo con las naciones sojuzgadas a su imperio, de ahí, que haya seguido un ritmo diferente al ritmo europeo, por lo que puede considerarse fuera de Europa. Y su política no ha sido inspirada en un fin noble constructivo, generoso; al contrario, la ha guiado el egoísmo más cruel, con vistas a levantar un imperio, prescindiendo de todo sentimiento humanitario y fraternal. En Europa observó la misma política de dominación que ejerce en la India. Mantuvo encendida la discordia. A los príncipes hindúes los mantiene distanciados para que no exista la unión y fructifique la semilla de la independencia por la fuerza de la unión. En Europa, fomentó la rivalidad entre los diferentes países, y por lo tanto Europa siempre se encontró débil e indefensa ante Inglaterra, y ésta en cambio siempre vigorosa, siempre insaciable: Su lema pareciera ser: "Haz tierras por bien, sino haz tierras". Su imperio consta de 40 millones de kilómetros cuadrados. Por eso, era irremisible llegar a la unidad de Europa, para recobrar su linaje y su ascendencia universal. Pero era imposible intentarla en una Europa, hecha pedazos, henchida de rivalidades, carcomida por las intrigas internacionales. Había que restaurar a Europa. A esa restauración se oponía Inglaterra, porque era antítesis de su codicia, de su hegemonía. La diplomacia alemana ha sido certera al procurar la unidad europea, propósito ya casi alcanzado. Y pocos países faltan a integrar esa comunidad en aspiraciones y defensa, los que aún no la forman, están traicionándose a sí mismos por ignorancia o falta de visión de sus gobernantes, o bien, que se encuentran ligados a la casa reinante inglesa, como Grecia, pueblo de milenaria tradición gloriosa, que le hace el juego a la Gran Bretaña, colocándose contra Europa y contra su propia conveniencia.—La actitud griega, no es sino un signo de desesperación, un signo trazado por la pérfida Albión tratando de contrarrestar la corriente de unidad, que cada vez más potente, forja perspectivas históricas de desarrollo a plenitud de posibilidades limitadas e impedidas por el egoísmo.

La primavera ha asomado en los campos de Europa. Ha traído luz y la esperanza de la paz victoriosa para los pueblos continentales europeos. La unidad europea será el triunfo de la humanidad. La batalla decisiva se perfila y los ejércitos seaprestan.

OBSERVATOR.

CHISPAS

Peligro.—Afrontando el riesgo de ser electo, por abrumadora mayoría, diputado en las elecciones de medio período, como resultado de la maestría parlamentaria que puedan revelar estas «chispas» congresales, quiero encenderlas en torno del espectáculo

ofrecido por el Congreso Nacional en ocasión reciente. Se trataba de aprobar, como en efecto desventuradamente se aprobó, la moción del diputado Gamboa, en el sentido de que nuestro cuerpo legislativo enviara a sus colegas de los

Editorial

Arreglo Eléctrico

La opinión pública está pendiente del debate, o mejor dicho, de las exposiciones que en el Congreso han hecho varios Diputados en oposición al proyecto de arreglo eléctrico. En estos momentos en que problema tan trascendental se discute, que involucra intereses de tanto peso como son las fuerzas eléctricas del país, su administración y su venta, no puede adoptarse la fórmula fácil del silencio, de la simple información o de la aprobación tácita.

No vamos a ahondar técnicamente el asunto, pues no estamos capacitados para ello. Simplemente expondremos puntos de vista generales,—más relacionados con el aspecto público, cívico y moral, que con los tecnicismos del propio proyecto.

Objeciones tan serias, fruto de una experiencia y de un estudio por largos años, como las apuntadas por el Lic. González Flores, por don Julio Padilla, don Adriano Urbina, don Viriato Espinach, don Eliécer García, don Manuel Mora, don Roberto Ortiz y otros distinguidos ciudadanos, no pueden ser echadas de menos y no tomarse en cuenta y analizarlas. Realmente nos han hecho reflexionar en sus discursos sesudos por la radio y en el recinto legislativo y en diferentes artículos en la prensa, de que el arreglo eléctrico no es todo lo satisfactorio que debiera ser, ni beneficia al consumidor pequeño y antes bien cierne sobre él, una amenaza para un futuro que no es lejano.

No estamos tampoco por los extremismos, ni por la expropiación, ni por la nacionalización. En lo primero, tenemos la experiencia desastrosa de México, con la expropiación de los ferrocarriles y de las compañías de petróleo, con ingentes pérdidas para la nación y teniendo que dar marcha atrás. Por lo que respecta a lo segundo, no hay peor administrador que el Estado. ¿Qué va a hacer el Estado con un negocio de tal magnitud? Simplemente a meterse en un laberinto peligroso, y a crear un organismo burocrático más, con grave perjuicio para todos en general. Pero tampoco podemos encontrar justo, que se haya querido ver en esta oposición,—y antes que oposición, la consideramos como una saludable manifestación de interés público,—una maniobra política absurda de sus elementos. De ninguno de estos señores podemos tener la menor sospecha de partidismo ni de aspiraciones políticas prematuras, ni mucho menos de encender pasiones con el fin de alterar la paz nacional. Escúchense sus razones, y hágase toda la luz que sobre ellas se pueda, abandonando todo resabio personal y político, y mírese en cada uno de ellos a un costarricense que desea lo mejor para su patria y para sus compatriotas. Francamente no concebimos un costarricense que en los actuales momentos, maquine en provecho propio.

No adopte el Congreso la funesta fórmula del candado, fórmula mortal para la vida de la República.—La Cámara Legislativa es un cuerpo deliberativo, por mandato constitucional (arts 65 y 73, Tit III de la Constitución Política) por lo tanto, debe meditar, debatir y votar a conciencia cada cuestión que se someta a su aprobación.—Dios salve a la República del día en que sus representantes renuncien a las prerrogativas constitucionales; que no se vuelva a oír en boca de ningún legislador, su desprecio para los mandatos constitucionales, como en ocasión reciente se hizo.—Los diputados son electos por el pueblo, y sus obligaciones son directamente para con éste, deben velar por sus intereses y bienestar.—Y con este pensamiento, instamos a los señores Diputados, a que cumplan los deberes de su cargo.

Pasa a la Página Cuatro

Estados Unidos una expresión de simpatía con motivo del desatentado ingreso de ese país a la guerra de Europa, que a tanto monta la llamada ley de ayuda a las democracias.

Confieso honradamente que no asistí al espectáculo, y lo siento porque, a juzgar por la crónica que hace 'Diario de Costa Rica', aquel concurso de lugares comunes y de vaciedades más o menos sonoras superó al mejor de los éxitos que en su vida haya podido alcanzar el Concho Vindas.

Obertura.—Abrió la fiesta, naturalmente, el Diputado Gamboa, diciendo que el Congreso "no podía negar su apoyo a la actitud de los Estados Unidos".

Apoyo que los Estados Unidos no habían solicitado y que, por otra parte, no ha de servirles para maldita la cosa.

Agregó que "los Estados Unidos están vinculados a las naciones de este continente por lazos económicos y culturales". Económicos sí, por desgracia nuestra; pero culturales no, felizmente.

Definición.—El diputado Picado, apoyando la moción, dijo que «en las actuales circunstancias los hombres deben definirse».

Ya se han definido muchas veces. El hombre, según definición famosa y

antigua, es "un bipedo implume."

Y, efectivamente, en ocasiones no es más que eso.

Picado.—Añadió este diputado que «la causa de los Estados Unidos es nuestra propia causa», lo que fué añadir una enormidad por los cuatro costados falsa.

Nuestra causa nacional, desde todos los puntos de vista—religioso, racial, político, económico, etc—es siempre distinta de la de los Estados Unidos y con frecuencia opuesta a ella.

«Picado», en algunas partes, vale tanto como ebrio. Siempre me he hecho crucez acerca de las razones de esa sinonimia.

Zapatos.—El diputado Acosta aseguró que la iniciativa de su colega Gamboa es «una gestión que calza con nuestro modo de pensar».

Se calzan los pies, ordinariamente, al punto de que no habrá en el mundo quien pretenda ponerse los zapatos—el calzado—en otra parte del cuerpo.

Una moción que calza con el modo de pensar sugiere inevitablemente, por natural asociación de ideas, la expresión usual de que algunos piensan con los pies.

Homilias.—El diputado Meneses predicó luego una unciosa homilía en que, a

Pasa a la Pág. Cuatro

La politiquería en la obra económica de Mr. Roosevelt

Para fines particulares hasta el diablo encuentra práctico vestir sotana y el lobo piel de oveja. Así se nos antojan los demócratas al estilo de Mr. Roosevelt. Demócratas sin Democracia.

Mr. Roosevelt subió al poder en 1933. Había combatido en la campaña los déficits presupuestarios, criticando los métodos de Mr. Hoover para combatir la espantosa depresión económica, agrícola e industrial que a fines de su período se había acentuado al pasar la desocupación la marca de 20 millones.

Eso fue en la campaña electoral. Pero al asumir el poder se echó sobre el presupuesto como fiera hambrienta y con argumentos muy característicos hizo creer en su economía, una economía de fabulosos déficits que debían interpretarse más bien como superávits. Con métodos perfectamente arbitrarios se apoderó del oro privado y al subir el precio de compra del metal de \$ 24,00 a \$ 34,00 por onza, redujo el poder equitativo del dólar y con la GANANCIA adquirida financió una guerra económica con el mundo, al mismo tiempo que robusteció la tendencia con que hizo sucumbir al país a la pasión por el crédito y el endeudamiento. Creó organismos burocráticos con políticos para controlar la industria, la agricultura, las finanzas privadas, las relaciones sociales, etc., así como para emplear desocupados en obras reproductivas o simplemente subsidios.

Uno de esos organismos, conocido como la WPA (iniciales de Works Progress Administration) estaba destinado adirigir el desarrollo de formidables proyectos financiados por la administración, cuya inversión debía ser recuperable tales como plantas eléctricas, sistemas de riegos, puentes, túneles, subsidios a teatros, actores, escritores o compositores, etc.

En mayo, 1939, «Readers Digest» condensó un artículo sobre «LA WPA EN LA POLITICA» publicado en el mismo mes y año por «Current History», del que son los siguientes párrafos:

«La WPA, con presupuesto de 6,500 millones de dólares y 2 1/2 millones de personas en sus planillas convierte a nuestro gobierno en el empresario más grande jamás conocido. Es a su vez el más jugoso manantial de puestos públicos jamás puesto al alcance de los politiqueros.

«Al principio los políticos dirigentes o caciques, que ya apreciaban las posibilidades, temieron que los personajes del servicio social que manejaban la empresa, no siendo políticamente corruptos, fueran idiferentes a sus objetivos. La presión empezó sobre la jefatura, y respondió. A partir de ahí «se acordó» que los administradores de los Estados serían nombrados de entre los indicados por los politiqueros. Por ese boquete se colaron los caciques. De la Casa Blanca al más pequeño de los capitanes de distrito han hecho de ella una reserva para su provecho personal y todo olor que ha escapado de sus antros ha sabido ser disimulado.

«Pero la política de gastar y gastar, crear y crear nuevos impuestos y elegir y elegir, llegó a producir en la última elección un embrollo de proporciones demasiado visibles. Un nuevo ejecutivo de gran habilidad y sin inclinaciones políticas, ha tomado la jefatura—tres años demasiado tarde—con órdenes de esterilizar el departamento para los politiqueros. Y el Congreso, demasiado tardíamente, ha empezado una investigación.

«Si, contrario a otras investigaciones, ésta procede sin contemplaciones, expondrá un record de escándalo que marcará un descenso nunca alcanzado en la historia de la politiquería norteamericana, que revela coacción e intimidación contra trabajadores de la WPA, de caciques de partido chupando para sus campañas políticas de los miserables cheques de los desocupados ahí empleados, de planillas alteradas, de trabajadores a quienes no se empleaba porque los necesitaran sino por su lealtad al partido y despedidos por falta de ella. Eso lo confiesan los mismos desocupados.

«Tomenos por ejemplo el estado de Pennsylvania. En ninguna parte como aquí ha provocado el sufrimiento de los desocupados más compasión oficial ni han sido en parte alguna los desocupados sujetos a un sistemático trasquilamiento político igual.

«Cuando la WPA fue organizada en máquina política de Guffey—Earle, se adjudicó el puesto de Administrador del Estado en la persona de Eddie Jones, un político local con todas las características de tal. Inmediatamente comenzó a fustigar el látigo. En Dic. 1935 Jones dijo a sus oyentes en Pittsburgh que él esperaba que se organizaran en «GRUPOS MILITANTES» para trabajar por Roosevelt, etc. . . .

«Al acercarse la elección de 1936 se incluyó literatura política en los sobres de salario y se publicó un periódico para la campaña, al cual se les obligó a suscribirse, o de lo contrario. . . . A los trabajadores se les solicitó toda forma de servicios políticos; un ex—periodista confesó que su única ocupación mientras fue empleado por la WPA, durante el período electoral, consistió en hacer discursos políticos a favor de los candidatos democráticos.

Luego relata dicho artículo una larga y detallada lista de casos específicos recogidos de toda la extensión del país, relacionados con las actividades de la politiquería amparada a la WPA e interesada en la elección o reelección de determinados candidatos y en la derrota de tales otros, usando de contribuciones forzosas, suscripciones forzosas a periódicos de partidos, empleo en masa de cesantes al tiempo de las elecciones y despedida en masa inmediatamente después, etc. Para concluir el articulista agrega:

«... «en último análisis la obligación y el poder de remediar esta situación está en las cumbres. Específicamente está en la Casa Blanca. La administración de los trabajos para ayuda a los desocupados, que es hoy el negocio más grande de América, no puede ser mejor que lo que determine el Presidente de los Estados Unidos».

Luego tenemos en la «Revista del Instituto de Defensa de Café de Costa Rica» correspondiente a Nov., 1940 en la página 291, la reproducción de una «Revista del Café, Noviembre de 1940» de Nortz & Co., 82 Wall Street, New York, de que transcribimos los siguientes párrafos textuales: (nosotros subrayamos.)

El resultado de la elección presidencial, con una votación popular de cerca de 26 millones a favor del Presidente Roosevelt y de otros 21 millones para su adversario, Mr. Wilkie, representa un cheque en blanco girado a la orden de la presente Administración para que continúe su política interna tanto como externa. A fin de apreciar mejor este resultado, es oportuno recordar que existen en los Estados Unidos unos 9 MILLONES DE DESOCUPADOS, LA MAYOR PARTE BAJO SUBSIDIO, y los cuales, no teniendo nada que ganar con el cambio de administración y más bien algo que perder debido a la política de restricción, VOTARON CON ENTUSIASMO POR EL PRESIDENTE ROOSEVELT; y hay, además, CERCA DE UN MILLON Y MEDIO DE EMPLEADOS Y SUS FAMILIAS que están interesadas en que la presente Administración continúe en el Poder. Esta elección puede significar la continuación y eventualmente el aumento del apoyo a Inglaterra, con motivo de la guerra. Existe mucha gente que recordando los resultados poco satisfactorios para nuestro país, de su participación en la guerra anterior (si no hubiera otros motivos el aumento de impuestos debe estar fresco en su memoria,) que creen que la elección hubiera sido diferente si el Partido Republicano hubiera adoptado el lema AMERICA PRIMERO Y SIEMPRE.»

Pasamos, sin comentario, a lo que consideramos pertinente. A las 12 de la noche del día de las elecciones que dieron a Mr. Roosevelt su tercer período, el «New York Herald Tribune» que adversó su nombre en la campaña y el «New York Times» que lo apoyó, los dos más grandes y respetables periódicos de Estados Unidos, concedieron a Mr. Roosevelt su elección cuando se habían contado los votos de 16 millones, de los cuales 11 millones habían sido para él.

Sólo queremos recalcar que 11 millones de los 26 que votaron por Mr. Roosevelt bastaron para elegirlo y según el artículo de que acabamos de transcribir parte, esos 11 millones correspondían a desocupados, la mayor parte bajo subsidios de tesoro público y empleados públicos y sus familias. (Recordemos que en EE. UU. la mujer tiene derecho a votar). Recordemos también que en EE. UU. el voto es para electores, miembros del colegio electoral, que ya en mayoría eligen Presidente y estos «VOTOS ESTRATEGICOS» como podríamos llamarlos son los que se esfuerzan para obtener. Así tenemos que 11 millones de votos de los 47 recibidos, o 23 %, dan Presidente. Hasta puede ocurrir que un candidato derrotado obtenga mayoría de votos pero no de electores y su rival triunfante triunfe con minoría de votos y mayoría de electores. Así parece que ocurrió en 1927 cuando Mr. Hoover triunfó sobre Mr. Smith

LA STA. CONSUELO REYES CALDERON PARTE PARA GUATEMALA



Srta. Consuelo Reyes C.

El próximo domingo 6 de abril, debe partir para Guatemala, en viaje de placer, la espiritual y gentil señorita Consuelo Reyes Calderón, bien conocida de todos nuestros lectores y en general, en todos los círculos de arte y cultura cristianos, de la patria.

Cuando se nos dió la noticia, nosotros no pudimos menos de celebrarla, con regocijo sincero, pues una mujer de su consagración, y de sus altísimas inquietudes, merece el vuelo de los pájaros para visitar otras tierras, saturando así, su espíritu de azul. . . .

Recordamos ahora que don Gregorio Reyes, de grata memoria, era guatemalteco y de los ilustres y que él vino de esa tierra mayor, en los destinos centroamericanos, muy joven a la patria tica donde contrajo matrimonio, con una meritisima dama nacional. Consuelito, pues, por afecto paterno, también es, en cierto modo, guatemalteca. Allá tiene familia, cuyos ascendientes se entrelazan como ramos de olivo, en el árbol geneológico, victoriosamente rematado por un quetzal.

Le ha llegado, pues, una de sus mejores horas, a la nobilísima escritora, a la gallarda mujer, que a través de las ondas, o como metida en ellas, va con su arado de estrellas, todas las tardes hasta nuestros hogares, en un afán de siembra. . . .

Aida Doninelli, la eximia soprano, gloria de América, la recogerá en su nido de ternuras: una fraternal amistad sostenida desde los días venturosos que pasó Aida en esta capital, dos años hará, la ha hecho quizá quebrar el ritmo de trabajo y de preocupación a Consuelito, para ir hasta donde ella está, su hermana espiritual.

Nosotros no podemos me-

con mayoría de electores aunque el segundo obtuvo la mayoría de votos.

Ya tenemos a Mr. Roosevelt Presidente Vitalicio de los Estados Unidos. Qué es lo primero que hace en estos momentos angustiosos para la humanidad? Usa toda la presión que sus recursos le deparan para lograr el paso por el poder legislativo de una ley que lo erije en dictador absoluto de un pueblo, su industria, sus finanzas y hasta de su voluntad, para avivar la llama que arde en Europa contra los totalitarios que él tanto odia y combate, pero cuyos métodos busca a imitar por efectivos.

Algunos se asustan de los que no creemos en las democracias, pero es que nos parece que el totalitarismo que alienta por todas partes en las democracias los hace indefinibles.

Notas Sociales

DOÑA MARIA CERVANTES V DE MONGE CUMPLIO 91 AÑOS.

Una de nuestras matronas, dignísima madre, y por quien guardamos una profunda estimación y veneración, doña María Cervantes v. de Monge, cumplió el día de San José 91 años de edad.

Ha alcanzado esta altura en años, con alegría y sintiéndose feliz en medio de sus hijos.

Para la dignísima doña María, el deseo de que aun viva otros muchos y felices años.

NUESTRO PESAME A DON ENRIQUE ESQUIVEL

Al anunciar el fallecimiento de la recordada Srta. Ester Esquivel Robles, por supresión involuntaria del cajista, al dar el pésame a la familia doliente, quedó fuera el nombre del padre de la niña, don Enrique Esquivel, primer Comandante del cuartel de Puntarenas.

Creo el estimable caballero, que muy sinceramente hemos sentido su pena, y que ahora le renovamos nuestros setimientos de dolor.

El Sr. Gura de Naranjo sufrió un grave accidente al caer dd una bestia

El viernes nos enteramos de un grave accidente sufrido por el Sr. Cura de Naranjo, Presbo. don José del Olmo, lo que de verdad hemos lamentado.

El Padre del Olmo, según nos comunica nuestro corresponsal, venía de hacer una Administración, venía, pues a caballo, cuando de pronto resbaló el animal cayendo caballo y caballero.

El Padre sufrió un grave golpe en la pierna izquierda. De inmediato fue trasladado a su casa y de ésta al Hospital San Juan de Dios, donde fue enyesado.

Ayer se nos informó en la tarde de que el estimado Sr. Cura continuaba mejor.

Pasa a la Página Cuatro

nos de festejar esta resolución de la excelente amiga de esta casa y, al par que llevamos la noticia gratísima a nuestros lectores, desde ahora, le anticipamos 22 días de gloria, en la tierra heroica de su padre, la dulce hermana mayor, Guatemala la heroica. . . .

Se alquilan dos casas

para familia numerosa en

Mata de Plátano

Frente a la carretera, con cañería y buena luz. Buen clima.

Una de las casas es esquinera- Propia para negocio.

Entenderse con su propietario.

Heraldo Calvo.

en el mismo lugar.

Hoy España y sus españoles son libres; no tienen por qué doblegarse

No es de buena lógica deducir de la ayuda militar alemana; que España es para Hitler

Nosotros, al escribir de las cosas de España, no lo hacemos sin ton ni son. Tenemos perfecto derecho para hacerlo, porque sentimos a España como la puede sentir todo español y sobre todo porque hemos sido testigos de los desastres perpetrados contra ella y el pueblo español cuando fue republicana, socializada y puesta en manos de los emisores rusos por Alcalá Zamora, Manuel Azaña y Largo Caballero respectivamente. Vino la tragedia de tres años de guerra civil, en la que el pueblo español con heroico esfuerzo se deshizo victoriosamente de los que querían subyugar la nación ibérica a la roña asquerosa del comunista Stalin al imperialismo inglés y al doble imperialismo de EE. UU. Hoy España y sus españoles son libres; no tienen por qué doblegarse a la tiranía de otros pueblos.

Pero, después de la victoria, la guerra continúa fuera de España y contra España. Los vencidos, no pudiendo sufrir tanta derrota continúan su obra anquiladora contra España, calumniándola por la radio y en la prensa. Los mismos siniestros personajes, Largo Caballero, Prieto, Alvarez del Vayo, Miaja, La Pasionaria, Aguirre... los asesinos de tantos españoles, son los que ahora hacen la guerra a España en el extranjero. Y entre ellos, algún «intelectual» de la revolución y uno que otro cura renegado, de los que vendieron la sotana por un escaño del Congreso como Basilio Alvarez, quien mata el tiempo y el hambre escribiendo libros, en Argentina, contra España, como «España en Crisis».

Todos estos han hablado demasiado de España. Han hablado de la miseria y hambre de los españoles, de la tiranía de Franco, etc., pero el estribillo del día y lo q' más nos hurga los tímpanos, como si quisiera destrozarnos la sensibilidad auditiva, es aquello de que España es una colonia nazi, que España no es de los españoles, sino para Hitler. Inglaterra y EE. UU. se hacen eco de lo mismo con un gusto indescriptible; cosa que no nos sorprende porque estos países siempre han sido enemigos de la independencia española.

Por el hecho, conocido de todos, de que los soldados alemanes e italianos cooperaran con el pueblo español en la gran cruzada contra los enemigos de España, éstos propalaron la especie de que Franco, en un pago de la ayuda militar cedía a Italia las Baleares y a Hitler las Canarias y un poquito más. Y, al presentarse en el escenario mundial el presente conflicto europeo, considerando las ambiciones de Hitler, las repetidas visitas a Berlín del ministro de re-

laciones exteriores D. Ramón Serrano Suñer, y el punto de apoyo que podía dar a los alemanes contra la escuadra inglesa en el Mediterráneo el peñón de Gibraltar, continuaron con lo mismo hasta el punto de que, según ellos, en España no hay más que nazis armados hasta los dientes.

Lo dicho por los enemigos que operan en América contra España, no viene a ser más que una forma de propaganda como otra cualquiera, y por cierto bien pagada. Y sino, que hablen los que perciben buenas sumas por hacerla. No es buena lógica deducir de la ayuda militar alemana que España

es para Hitler. España, a pesar de eso, está toda entera en plena y completa posesión de los españoles. Otros pueblos, como las primitivas colonias inglesas en E.E. UU. consiguieron su independencia con la ayuda del pueblo francés, y con todas esas colonias no quedaron en manos de Francia. Podríamos citar otros casos como éste, si nuestra brevedad no lo impidiera.

España no es para Hitler, es para los españoles, ahora y siempre. Es verdad que España podía ser invadida por la fuerza como ha sucedido a Polonia, Checoslovaquia, Bélgica, Dinamarca, etc. Alemania es hoy

una potencia militar temible y si Francia con sus buenos soldados y sus fortificaciones se rindió, ¿qué sucedería en España? Pero no dudamos, que si la península Ibérica fuera mancillada en su integridad territorial y en su libertad e independencia por los nazis, los españoles se batirían contra ellos, como lo hicieron contra los rusos y brigadas internacionales.

Sigan los enemigos de España con su propaganda. Nosotros siempre hemos juzgado al antiespañol como engolado, teatral, despótico, y sobre todo bufo.

A. MARTINEZ C.

Actualidad Mundial

Congreso protestante para «Evangelizar» a la América Latina

En la primera semana de Febrero se realizó en Lima un Congreso protestante, con participación de las sectas protestantes de toda la América Latina. Según revistas protestantes, varias «denominaciones» o sectas de Estados Unidos esperan enviar también representantes, para ayudar a sus ahijados a conquistar la América Latina para Cristo! ¡Cómo si en su propio país no hubiera más paganos que en toda la América Latina!

Sean los protestantes del Norte, que su propaganda para introducir en la América Española sus desacreditadas divisiones, ocultas bajo la piel evangélica, es un «bofetón» y una «sangría» que le hacen para debilitar su espíritu, y esto, más que conciliar los ánimos, no hace más que exasperarlos.

Varios partidos políticos de México piden la abolición de las leyes sectarias

La Unión Nacional Sinarquistas de Méjico ha dirigido al Presidente de la República un memorial, el cual entre otras cosas dice lo siguiente:

«Lo que más ha impedido la unificación y, por lo tanto, el engrandecimiento de México, es el sectarismo de las leyes educacionales,

franca y tenazmente repudiadas por el pueblo. En nombre de todos nuestros obreros y campesinos, padres y madres de familia, le pide a Ud. atentamente que en las reformas al artículo tercero y demás leyes educacionales:

1.—Desaparezca la educación socialista.

2.—Desaparezca la atrocidad injuria hecha contra la Iglesia, acusando injustamente la Ley misma a los sacerdotes de incapaces e inmorales. Nuestro pueblo sabe, porque los trata, que en sus poblados el sacerdote supera a los maestros oficiales en todo lo bueno.

3.—Desaparezca la coeducación, que está pervirtiendo a la mujer mexicana y a toda una generación.

«El sinarquismo,—añade al fin,—no vacila en respaldarlo a Ud.—al Jefe del Ejecutivo,—en la realización de esta nobilísima tarea de unificación, que es muy sencilla si se emprende con valor y patriotismo. No importa que se opongan los Lombardos y los Sánchez Pontones. Contará Ud. con el pueblo, que es lo importante».

También el Partido Autonomista Mexicano acordó oponerse a la enseñanza socialista y abogar por la enseñanza libre, invitando al Partido Acción Nacional y al Partido Nacional Sinarquista a formar un solo frente contra aquella.

ECOS DEL HOGAR

SECCION A CARGO DE LA SEÑORA PROFESORA

Doña Etilma de Romero

Sección especial para la Mujer

Conríale al amor

Es fácil reconocer que Felicia se ha enamorado — dice Estela —. Se pasa todo el día con la mirada perdida a lo lejos, suspirando, y llora por nada.

Tal vez las palabras de Estela sean un poco exageradas; pero es fácil comprender lo que quiere dar a entender. Es que Felicia toma el amor demasiado a lo trágico. Si su cortejante no le escribe todos los días o no la llama por teléfono en

el momento que le prometió, ya está desesperada. Y lo peor es que amarga la vida a su familia y a sus compañeras de oficina.

El consejo que hay que darle a Felicia —y a las mujeres iguales a ellas— es que aprenda a reírse ante el amor.

¿Parece ridículo el consejo? No lo es. Aprendiendo a reírse del amor se tiene mayores posibilidades de llegar a la felicidad. Los hombres no toleran esa actitud dramática de las mujeres frente a lo que debiera ser una de las más alegres y dulces emociones de la vida.

Si se aprende a tomar en broma esas pequeñas tragedias que se presentan en todo noviazgo, se descubrirá que el amor es más dulce y más duradero de lo que hubiera sido de otra manera.

No reciba a su novio en medio de las lágrimas. Si las cosas le han ido mal, preséntelas por el lado más alegre (que siempre existe) y él la considerará una mujer encantadora en lugar de aspirar de fastidio mientras usted se dedica a lagrimear. No hay nada más envidiable que tener el verdadero sentido del humor, sobre todo, si se quiere ganar la admiración de un hombre y conservar su cariño.

Por supuesto, existen inconvenientes y contrariedades que no pueden evitarse pero no hay por qué ponerse a elaborar tragedias por cuenta propia para agregarlas a aquéllas, como hace Felicia.

A ningún hombre le apasa a la Página Cuatro

Tío Palique...

Era hombre cuarentón, que ganaba el pan, duramente, trabajando casi todo el día, es decir de seis a seis, por míseros dos colones, que pagaban en aquel tiempo, los ricos agarrados a quienes el diablo cosa todos los días los bolsillos, con agujas de hambre y de tristezas, que el maldito recoge en los hogares de los desheredados de la fortuna.

Como tío Palique no conocía la resignación cristiana, vivía dado a todos los diablos; y a la fatiga del trabajo y al desconsuelo del escaso sueldo, unía el carácter avinagrado y turbulento en el hogar: por todo peleaba y armaba escándalo con su mujer; que, aburrida de sufrirlo en silencio, había tomado la resolución de gritar, más que su esposo y revolcarse en el suelo, cuando se le acababan las malas palabras; y una vez había le tiró un tizón encendido a tío Palique, que le quemó la panza.—¡Mujer del demonio!—le gritó él al sentir la quemadura:—si me hubieras quemado en la espalda te lo perdonaría; pero, en la panza... en la panza...? Eso solamente pagarías, si te torciera yo el gañote...: pero, mejor me aguento, porque si lo hiciera ¿quién me hace comida y me lava la ropa...? Paciencia, pues, con vos, ¡cúlebra terciopelo...! Y, vos serpiente cascabel, que lo mejor fuera acabarte de un leñazo...!

Así se vivían estos dos palomos. Predicábase una Misión en el pueblo; y tío Palique que era retrechero para ir a la Iglesia, resolvió un día ir a oír a tata padre. Este predicaba un sermón sobre el infierno; y metió en trenza, en las llamas, a los matrimonios que vivían en pleito. La impresión en tío Palique, fue eficaz: no volvió a insultar a su mujer. Se convirtió de porrazo.

Su mujer se creía en el Paraíso; pero en cambio, tío Palique, sin los pleitos

domésticos que le calentaban la sangre, se hizo soberanamente perezoso para el trabajo; se levantaba tarde; y no había medio de que le gustara ir a doblar el espinazo en las paleas. Na Patricia,—así se llamaba su mujer,—era la que iba a ganarse doce reales diarios, desmatonando en los potreros de don Serapio Recio.

Había que añadir, que tío Palique, para encubrir su maldita pereza, se puso de un genio impaciente y por no disparar en palabras gruesas, estaba siempre con cara de salchichón frito; y cuando antes no toleraba nada a los chiquillos, ahora se convirtió en bonachón, a quien no importaba lo que hicieran los muchachos, ni donde anduvieran; y las convenciones de su mujer por tanta tolerancia, respondía: ¡—dejalos que aprendan a ser hombres!—Como si para ser hombres, los chiquillos, hubieran de ser malcriados.

Al fin, le dió a tío Palique un gran dolor de panza, que ni con paños calientes con manteca de chanchito, ni con dos lavativas de jabón, logró mejorarse, sino que al cabo, una noche estiró el casco, sin dar lugar a confesión.

Llegó tío Palique al Cielo, y comenzó a dar golpes furiosos en la puerta.

Salió San Pedro, mal humorado, horque no le agradan las exigencias; y al ver a tío Palique frunció el ceño, y dijo: —¡Ya vienes, empecado, a querer meterte al Cielo, así como así, cual si fuera yo un alcahuete? Y levantó el pie para darle una patada a tío Palique, pero este se quitó el tiro, y dijo al Gran Portero Celestial.—¡Oígame, por favor! Si no vengo confesao, vengo purificao por la penitencia que hice...? ¿Cuál penitencia, mal hombre?—Lo del mal hombre, tiene Usted que probarlo; yo no maté, ni robe, ni fui hombre enfaldao; trabajé siempre, oía misa y me confesé cada año.—¿Y de qué te sirvieron las con-



Para sentirse bien y lucir bien—saludable, fuerte y optimista—Ud. tiene en el Tónico Bayer una ayuda formidable. Gracias a su fórmula moderna y completa, el Tónico Bayer contribuye positivamente a estimular el apetito y la nutrición, a enriquecer la sangre y a fortificar todo el organismo. Tonifíquese con el Tónico Bayer!

CONTIENE Vitaminas, Extracto de Hígado, Calcio, Fósforo, Sales Minerales, etc.

TÓNICO BAYER
enriquece la sangre
fortifica el organismo

sesiones, si nunca te enmendaste de tus innumerables quejellas con tu mujer?— Señor, pregunte usted, Pasó a la Página Cuatro



Expresión máxima de mecánica perfecta
Elegancia exquisita que hace del **LONGINES** una joya de categoría excepcional.

Pablo Walter
Joyería
Avenida Central

TIO PALIQUE....

Viene de la Pág. TRES

dónde hay marido bueno que no riña? ¿No sabe Usted que las mujeres son así, que si uno no las trapea, piensan que uno no las quiere? Acuérdesse que para que Usted fuera Apóstol, fue necesario que dejase a su mujer. Yo sería un santo, si hubiese podido dejar a Patricia; pero ¡la quería tanto, que no pude, pero la condenada me hacía sufrir mucho, aunque yo trabajaba como burro....!

Así que mi santidad, fue haber vivido con mi mujer y aguantar a mi mujer, y vivir pegado al trabajo para alimentar a esa víbora....!

—¡Hombre, tienes razón, dijo San Pedro: que, aguantar a una esposa pendenciera, es la mayor de las penitencias: pero lo malo es que en más de una ocasión, la aporreaste, dejándola llena de cardenales. ¡Si señor! pero ¿dónde me deja usted, los cardenales que ella me hizo con sus mordiscos de yegua furiosa? ¡Calla! dijo San Pedro. Aquí no se dicen malas palabras. Andate al Purgatorio y que allí te quemem unos cincuenta años, para ablandarte el genio....! Pero, eso es mu-

cho: ¡cincuenta años, cuando aquella mi vieja me atormentó el alma en mi larga vida? Fíjese en que tengo setenta años, en los cuales cuarenta y cinco años fueron de sufrir, trabajar y oír cada día un regaño de capa de coro....!

¡Tienes razón, dijo San Pedro: anda chasparreate un poco y ven después para rociarte con agua bendita, y podrás entrar; que hombre casado con mujer vocinglera y malcriadilla, es un gran penitente. ¡Lástima que muchos maridos sean tan cascarrabias, que no aprovechan esos malgenios de sus caras mitades, sufriendo con paciencia y en silencio, para hacer penitencia....!

Y tío Palique fue al Purgatorio y se chasparreó unos días, y luego salió; y antes de entrar al Cielo, fue a dar una miradita a su mujer y le tiró del dedo gordo para despertarla. Ella dió un grito de espanto; y luego se sentó a rezar un rosario por el alma de su marido; y con esa plegaria, lo ayudó a salir del Purgatorio.

FILIN

Ecós del hogar...

Viene de la Página TRES

grada ser recibido en medio de reproches porque ha llamado por teléfono a las ocho y media en lugar de las ocho; ni el más paciente enamorado quiere que su amada le haga una escena por haberse olvidado de la fecha de su cumpleaños, o que lo amenace con romper el compromiso porque la noche anterior bailo dos piezas con otra muchacha durante la fiesta de unos amigos.

Sonríale el amor. Debe ser para todos una de las más felices emociones de la vida: debe traer sonrisas —no lágrimas— alegría en vez de reproches. El amor

debe hacer de usted una persona ansiosa de vivir, trabajar, divertirse; no un ser irritable, fastidioso y tristón.

Los novios y los maridos volverán a enamorarse de una sonrisa encantadora y de unos labios sonrientes; la muchacha que sabe sonreír frente al amor, no se convierte jamás en una esposa olvidada, o en solterona.

Por eso; reciba el amor con una sonrisa y tendrá la seguridad de recorrer la vida acompañada de sentimiento. ¿Hay algo más maravilloso?

El Parlamento Canadiense prohibió las publicaciones inmorales

También en Canadá usan la escoba para barrer del país las publicaciones indecentes.

Una ley reciente del Parlamento prohíbe terminantemente periódicos de carác-

ter inmoral y perjudicial para la juventud.

Bien por el Parlamento de Canadá.

Se compran trapos viejos limpios

Novela de la Obrera

VI

En día de fiesta

La multitud empezaba a desfilarse a su alrededor.

—Quedémonos un poco más, señorita; tengo unos deseos de volver a ver las niñas de primera comunión cuando salgan de la iglesia!

Constitió Germana y muy pronto la blanca bandada bajó la escalinata de la Magdalena dirigiéndose hacia las varias puertas de la reja que acababan de abrir.

Para ver mejor, Teresa se acercó a la principal.

Una nube de menilgas la había precedido. Todos pedían limosnas y apoyaban sus peticiones en los más lamentables motivos.

—Bella señorita, decía una, tengo un niño enfermo.

—Para mi anciano padre llorando, decía otra.

—Señorita, tengo cuatro niños a mantener y estoy sin trabajos. Deme algo para ellos.

Pero más reía que ninguna, levantaba una voz imperiosa, penetrante, que imploraba la caridad pública en nombre de los tres niños de corta edad que su hija la había dejado al morir.

Esta voz atrajo la atención de Teresa; miró y no pudo contener un rápido movimiento de sorpresa.

—¡Oh! exclamó sobresaltada. —¿Qué tienes? preguntó Germana.

—Vea usted, señorita, allí, frente a nosotras, la vieja que grita tanto, esa a quien esta linda comulgante acaba de dar una moneda de plata. ¿La conoce usted?

Arreglo Eléctrico

Viene de la Primera Página

—Voten con la mirada puesta en el pabellón nacional, símbolo de la patria; y bajo la augusta vigilancia de los mentores de la república, cuyas efigies en la Cámara se admiran, sean portavoces de la opinión pública y en consonancia con su sentir, emitan el voto.

Y esto lo hemos dicho, porque corren rumores que el Congreso está dispuesto a festinar este asunto.—A votar afirmativamente, en cuanto los diputados que adversan el proyecto, hayan hecho uso de la palabra y terminado su argumentación.—Pésimo sistema y fatal precedente.

No consideráramos tampoco propia de la dignidad del Poder Ejecutivo que retirara del conocimiento del Congreso, el mencionado proyecto.—Que vuelva a Comisión, que se atienda el clamor público, pues este problema eléctrico debe solucionarse, pero no a costa de los intereses del consumidor; y sana política es, la enmienda y la flexibilidad y la adaptación a las circunstancias, abandono de la vanidad y de la intransigencia, y así, ambas partes, oposición y gobierno, pueden llegar, a mejorar el proyecto hasta el máximo posible, con beneficio para Costa Rica, que es el único interés que debe privar y sobreponerse.

Por Sellos de Correo de C. América

Doy libros y otros artículos
SOLICITE DETALLES
PROSPERO MEONO M.

Apartado 1486 — San José de Costa Rica

Cultos en la Parroquia de La Merced

Del Domingo 23 al Sábado 29 de Marzo de 1941

Domingo 23.—4º Domingo. Misoras a las 5, 6, 7½ (cantada) y 10 horas.

14 hs.—Capítulo de Terciarias. 16 hs.—Capítulo de Terciarios.

18½ hs.—Conferencia de San Vicente de Paúl.

19 hs.—Rosario, Plática y Procesión con el Santísimo.

Mañana lunes y el martes, confesión de enfermos e impedidos. Avisar hoy en la Casa Cural, con buenas señas.

Lunes 24.—5½ hs. Misa rezada por el ánima más necesitada.

8 hs. Misa fúnebre, con Revestidos y 3 voces por la finada doña Mercedes v. de Murillo.

Martes 25.—5½ hs. Misa en honor del Señor de la Agonía.

7 hs. Misa en honor de los Do-

lores Internos del Sagrado Corazón de Jesús.

Miércoles 26.—5½ hs. Misa rezada por el finado Luis Padolla.

Ayuno SIN abstinencia.

7 hs. Misa fúnebre por la finada Ercilia Alfaro v. de Améz.

Jueves 27.—5½ Misa cantada al Santísimo Sacramento.

7 hs. Misa fúnebre, con responsorio, por el finado Francisco Solano.

Viernes 28.—5½ hs. Misa rezada por el finado Luis Padolla.

Ayuno CON abstinencia.

7 hs. Funeral completo, con Revestidos por la finada Josefa Rojas v. de Vargas.

Sábado 29.—5½ hs. Misa a la Virgen de Mercedes.

7 hs. Misa al Sagrado Corazón de María. Acción de gracias que tributa doña Luisa de Rodríguez

Chispas...

Viene de la página PRIMERA

rrastrando por los cabellos conceptos de la teología moral y actitudes del Soberano Pontífice felizmente reinante, identificó a Inglaterra con el cristianismo, que es un colmo de identificación descabellada, y, empeorando todavía, dijo que el propósito de Alemania es nada menos que «matar al Dios Omnipotente».

Pero lo peor es que efectivamente parece que teme que le mate y que opina que la moción Gamboa tiene eficacia para evitarlo. El primer sorprendido debió ser el propio diputado Gamboa, que seguramente nunca creyó estar haciendo una cosa tan importante y grandiosa como salvarle la vida a Dios.

Caballo.—Fue en seguida el diputado Albertazzi quien echó un cuarto a espaldas, para decir que «América va en el mismo caballo de Inglaterra».

No nuestra América Latina, ciertamente. La otra América, que en parte es hija y en parte dominio de Inglaterra, tal vez sí, aunque todavía pudiera argüirse que Inglaterra no va actualmente «en caballo», sino, como dicen las viejas en mi tierra, «en chanco bravo», que es una manera de ir menos confortable y más peligroso.

El cesto.—Dijo algo más

El señor Cura de Naran...

Viene de la Pág. DOS

Naranjo que ama entrañablemente a su celoso Cura Párroco, le ha demostrado, con motivo de este doloroso accidente, una vez más su profundo aprecio.

La Epoca hace votos sinceros en el Señor, para que muy luego abandone su lecho de enfermo el virtuoso Padre del Olmo.

JOSEFINA HERRERA TROYO

El jueves último falleció confortada con los Santos Sacramentos la virtuosa Srta. Josefina Herrera Troyo.

Alma candorosa y de todo entregada al amor de Dios, la niña Josefina muere después de haber llenado su misión en este mundo con merecimientos.

Sus funerales se efectuaron en la Santa Iglesia de La Dolorosa, el viernes en la mañana, con gran acompañamiento de familiares y amistades.

Damos nuestros más sinceros pésame a la distinguida familia doliente.

el Diputado Albertazzi. Dijo que si la moción Gamboa «infiere una lesión a la constitución, eso no sería motivo para que la Cámara se detuviera».

En otras palabras, que la constitución puede echarse al cesto y seguir adelante, «democráticamente», como lo han hecho, antes y después de la invención del «totalitarismo», cnantos despotas en el mundo han sido.

Historia.—La misma tesis contra la constitución sostuvo, al llegar su turno en el concurso, el diputado Martin, quien resuelto a ganarse el premio venciendo a sus predecesores, soltó la atrocidad de que Dios es instrumento de los hombres e Inglaterra es una especie de Vicedios. A eso equivale la «frase eterna»—eternamente disparatada—que trajo a cuento: «el imperio británico es el instrumento mayor que después de Dios existe para los hombres».

Puesto en esa tesitura atroz, el diputado Martin prosiguió: «La historia de Inglaterra es la historia de las libertades humanas».

Es la historia, efectivamente, de Irlanda, sobre la cual Inglaterra descargó durante siglos el sistema de opresión más cruel, más infame y más repugnante que pueblo al uno ha ejercido sobre otro.

Es la historia de una tercera parte de la superficie del globo, invadida por la piratería inglesa, sojuzgada a sangre y fuego, dominada por la más monstruosa maquinaria de violencia imperialista.

Vencidos.—Ante el formidable alarde hecho por el diputado Martin, sus colegas Barahona y Toledo se declararon resignadamente vencidos y casi desertaron del concurso al no hacer más que repetir en pocas palabras algunas de las más vacías de sentido verdades antes por sus compañeros.

Pero después de ellos vinieron otros diputados, con nuevos bríos y mayor optimismo, en plan de llevarse las palmas.

Desgraciadamente no me es posible seguirlos, porque he llenado con exceso el espacio que en un periódico puede ser reservado para «chispas». Y no habré de continuar en el número próximo, porque la regocijada sesión del Congreso, no obstante que «Diario de Costa Rica» la llama memorable e histórica, ya será entonces insignificancia olvidada.

C. G. C.

En el bulevar Clichy, Germana y tan elegantes como ellos les seguía.

—Esa señora nos saluda; pero se engaña, dijo en voz baja Germana a su protegida.

—No, no se engaña, contestó la pequeña en el mismo tono: yo la conozco; es Amelia Aubert.

A este nombre y sobre todo al cruzarse con la elegante joven, que vio así más de cerca, Germana le reconoció.

Continuará.

Pida

BAVARIA GOLD



.....y le darán

CERVEZA

Es la vieja que me dió tanto miedo la noche aquella que dormí arriba, en la habitación de la señora Rivlière... Véala usted cómo nos mira.

Tomaron las dos el camino de

su casa, y a medida que subían las alturas del barrio de Europa, iban notando cómo el gentío se iba haciendo más abigarrado, más alocado, más animado por la pasión del placer. Numerosas parejas, jóvenes y elegantes llenaban las calles, corriendo, más bien que andando, hacia los salones de baile y conciertos y los lugares de alegre reunión que llenan aquellos conatos.

vió con sorpresa a una joven elegantemente vestida con un traje de color de rosa fresca, el abanico a la cintura, la sombrilla en la mano, que la enviaba, con la mirada y la sonrisa, saludos afectuosos.

Aquella hermosa señora del vestido color de rosa, daba el brazo a un joven correctamente vestido, acicalado a la última moda; una pareja tan alegre como ellos